## Docentes investigadoras del programa de Enfermería asistieron como ponentes al XIV Conferencia Iberoamericana de Educación en Enfermería ALADEFE en Lima, Perú

## Vilma Tamara Ortiz Nievas Karina Gallardo Solarte

Docentes del Programa de Enfermería Universidad Mariana

as docentes: Vilma Tamara Ortiz Nievas y Karina Gallardo Solarte, asistieron en calidad de ponentes internacionales a la XIV Conferencia Iberoamericana de Educación en Enfermería en la ciudad de Lima Perú, el pasado mes de septiembre, donde asistieron como ponentes integrantes de la Red Latinoamericana de Cuidado al Paciente Crónico y la Familia (Red Cronifam), con el fin de dar a conocer los trabajos investigativos desarrollados en esta línea de investigación, desde la Universidad Mariana, así como también, dar a conocer los resultados de la investigación ganadora en INVESUNIMAR 3, titulada: "Efecto de la implementación del plan de egreso en una institución de segundo y tercer nivel hospitalario en la ciudad de San Juan de Pasto", pertenecientes al grupo de investigación VISAGE 1 del programa de Enfermería, e integrantes del grupo cuidando a cuidadores Nodo Nariño, del cual también hace parte la docente Esp. Fanny Patricia Benavides.

La organización de la XIV Conferencia estuvo a cargo de la Universidad Cayetano Heredia de Lima Perú y de la Asociación Latinoamericana de Facultades de Enfermería (ALADEFE), la cual tuvo como tema central: la Responsabilidad Social, Educación e Investigación en Enfermería y su Impacto en la Salud Universal. Tema que amerita una profunda reflexión por parte de la comunidad educativa y profesionales en salud, debido al profundo impacto en la formación de los recursos en salud.

Se recalcó la gran importancia de inculcar en los estudiantes no sólo habilidades científicas y técnicas, sino que también aspectos relacionados con la responsabilidad social, económica y política del país, el respeto por la diversidad cultural, los derechos humanos con sentido ético en el desarrollo de la labor profesional y la investigación.

Siendo necesario incluir dentro del currículo de la carrera de Enfermería, la responsabilidad social como un eje transversal en la formación de sus estudiantes, la cual debe estar presente en: la investigación, la innovación, el desarrollo tecnológico y la transferencia del conocimiento. Dentro de este marco se incluyen las necesidades de salud de la población y la generación de proyectos sociales de ayuda a las comunidades sostenibles y eficaces.

Dentro de los ejes temáticos que se desarrollaron en el evento estuvieron:

- 1. La responsabilidad social-universitaria: experiencias y perspectivas.
- 2. Responsabilidad social en la formación de profesionales de Enfermería.
- 3. Investigación y responsabilidad social en la disciplina de Enfermería.

El evento tuvo gran relevancia internacional contando con la presencia de ponentes Latinoamericanos provenientes de Chile, Brasil, Ecuador, Argentina, así como también de Europa, con la presentación de ponentes de España. Fue muy fructífera la participación en tanto se generaron espacios de reflexión, análisis e intercambio de experiencias enfocadas en responsabilidad social, las cuales se vienen implementando en las facultades de Enfermería desde la gestión, formación universitaria, investigación y proyección social.

